

LA FONCTION MATERNELLE CHEZ JUNG

Chez Carl Gustav Jung, la fonction maternelle et la notion d'attachement ne sont pas abordées de la même manière que chez Freud, Winnicott ou Bowlby. Jung ne développe pas une théorie explicite de l'attachement au sens moderne du terme, mais il propose une vision symbolique et archétypale de la mère, qui éclaire de manière indirecte la fonction maternelle et le lien mère-enfant.

La fonction maternelle chez Jung : une lecture archétypale

Pour Jung, la mère n'est pas seulement une personne réelle : elle est avant tout un archétype, c'est-à-dire une figure universelle de l'inconscient collectif.

L'archétype de la Mère

- Présent dans toutes les cultures sous diverses formes (Terre-Mère, Déesse, Vierge Marie, Gaia, etc.),
- Représente à la fois la nourrice, la protectrice, mais aussi la destructrice (double polarité),
- Est le support de projections inconscientes : l'enfant projette sur la mère (réelle) des contenus archétypiques puissants.

La fonction maternelle selon Jung est donc symbolique : elle renvoie à l'énergie primordiale de protection, fécondité, mais aussi engoutissement (mère dévorante).

Attachement chez Jung : un lien psychique profond

Jung ne parle pas d'attachement comme Bowlby, mais on retrouve des éléments analogues dans sa théorie du développement psychique :

La relation à la mère réelle :

- L'enfant s'identifie à la mère dans la première phase du développement,
- La qualité de la relation avec la mère influence l'ancrage du Moi dans la réalité et le rapport à l'inconscient,
- Une mère suffisamment présente permet une individuation saine (processus de développement du soi).

Danger d'une relation fusionnelle :

- Une mère trop possessive ou invasive empêche la différenciation entre l'enfant et elle,
- Cela peut mener à une fixation à la mère et à un Moi faible, dominé par l'inconscient (mère comme anima négative).

L'individuation et la séparation de la mère

Le processus d'individuation, central chez Jung, suppose une séparation progressive d'avec l'archétype maternel :

- L'individu doit rompre avec la dépendance maternelle, qu'elle soit réelle ou symbolique,
- Cela se fait en intégrant l'image de la mère comme partie de l'inconscient personnel et collectif,
- Ce processus est essentiel à la construction du Soi, au sens jungien.

La Mère dans les rêves et les symboles

Jung accorde une grande importance aux images maternelles dans les rêves :

- Elles peuvent représenter la sécurité primitive, mais aussi les angoisses archaïques,
- Elles sont des guides ou obstacles dans le chemin vers l'individuation.

En résumé

Aspect	Chez Jung
Fonction maternelle	Représentation archétypale universelle, ambivalente (nourrissante / destructrice)
Lien mère-enfant	Profondement inconscient, structurant le rapport au Soi et à l'inconscient
Attachement	Non conceptualisé en termes de sécurité, mais vu comme une étape à dépasser pour accéder à l'autonomie psychique
But	Passer de la fusion maternelle à l'individuation

Conclusion

Chez Jung, la fonction maternelle dépasse la psychologie du lien pour toucher à la structure même de l'inconscient humain. La mère est un symbole, un mythe intérieur, qui doit être reconnu, intégré puis dépassé pour que le sujet puisse devenir pleinement lui-même.